

Hommage à Solange Simard-Savoie

Texte de Michel Lespérance avec la collaboration de Jean-Paul Lussier et de Jacques St-Pierre

Solange Simard-Savoie, professeure retraitée de la Faculté de médecine dentaire, est décédée le 5 décembre 2009. Après avoir obtenu son diplôme professionnel à la Faculté de pharmacie, elle entreprend des études de maîtrise au Département de pharmacologie et y obtient une M.Sc. Puis, boursière des NIH, elle poursuit des études en physiologie cardio-vasculaire à l'École de médecine de l'Université Baylor de Houston en 1965.

À son retour, le Département de pharmacologie lui confie l'enseignement de la discipline aux étudiants de la Faculté de chirurgie dentaire. Ses innovations et ses efforts pour assurer une solide formation en pharmacologie aux futurs dentistes sont remarqués par Jean-Paul Lussier, doyen de la Faculté, qui s'empresse de lui offrir un poste dans le corps professoral. En la recrutant, la Faculté de médecine dentaire s'assurait que la recherche prenne son essor, notamment en santé buccale, à un moment où la formation professionnelle accaparait presque toutes les énergies intellectuelles. Issue d'une discipline connexe, Solange Simard-Savoie s'est imposée par la pertinence de ses travaux de recherche et par les efforts déployés pour encourager ses collègues à s'engager en recherche.

Pendant de nombreuses années, Solange Simard-Savoie a été la seule femme *professeur* à la Faculté de médecine dentaire, donc le seul modèle féminin de carrière universitaire offert aux étudiantes de la Faculté. Dans un contexte où il fallait presque inventer la recherche à la Faculté de médecine dentaire, Solange Simard-Savoie a su faire école. Elle avait la détermination et l'endurance des pionniers. La Faculté a reconnu ses mérites en lui accordant (mars 1975) une promotion au rang de professeure titulaire au Département de stomatologie.

Son expertise et sa réputation l'ont amenée aux quatre coins du monde, tant comme conférencière que comme professeure invitée ou organisatrice de colloques internationaux, contribuant ainsi largement au rayonnement de la Faculté à l'étranger. Elle fut honorée par l'Académie nationale de chirurgie dentaire de France qui l'a élue membre : elle est la seule personne issue d'une autre profession que la médecine dentaire qui ait reçu cet honneur. Spécialiste en pharmacologie dentaire, Solange Simard-Savoie était reconnue tant en Europe qu'en Amérique du Nord et en Asie pour la qualité de son travail en odonto-pharmacologie. En 1998, elle publiait aux PUM un guide qui présente un condensé des différents aspects de la pharmacothérapie dentaire *Les quatre A de l'odonto-pharmacologie* (analgésiques, anxiolytiques, anesthésiques locaux et antibiotiques), répondant ainsi aux besoins de mises à jour des professionnels de la santé en ce domaine. L'Université a reconnu les mérites exceptionnels de Solange Simard-Savoie en lui conférant (1994) le statut de professeure émérite.